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□ 记者 杨磊 尹亚萍

赵晓霞，政协大理州第十四届委员
会委员、大理市第一人民医院医生。

从2010年起，赵晓霞一直致力于女
性盆底功能障碍性疾病的诊疗，截至目
前，开展手术4000余例。她不忘医者初
心，积极履职尽责，以过硬的技术和医
者素养为患者纾困解难，用实际行动诠
释了守护生命的医者形象和履职尽责
的委员情怀。

2 月 6 日上午，赵晓霞做客由政协
大理州委员会和大理州融媒体中心联
合推出的全媒体直播节目《大理州政
协委员访谈录》，就守护女性健康，助
力健康大理建设等话题与大家一起分
享交流。

仁心仁术守护“她”健康
主持人：您有26年扎根在基层，为

广大农村妇女提供了优质服务。请您
简单介绍一下你从事的女性盆底功能
障碍性疾病诊疗工作。

赵晓霞：我从事妇产科临床工作29
年，其中有 26 年在基层工作，先后在
云龙县果郎计划生育服务站、云龙县人
民医院妇产科、妇科工作。

我从 2010 年开始进行女性盆底功
能障碍性疾病的整复及保护工作，最初
开展的是健康宣教，创办了孕妇学校、
开展了网络平台宣教服务，并在全州率
先开设助产士门诊，引进了导乐镇痛分
娩技术。在我们的努力下，2020 年 11
月，云龙县面向村级开展女性盆底功能
障碍性疾病筛查，一个月的时间里，
云龙县人民医院妇科共对 32个村进行
了随机筛查，筛查覆盖人口数71725人。

为了给患者提供更精进的治疗，
2013 年、2019 年，我先后到北京大学人
民医院妇科、上海同济医院妇科学习妇
科内镜及盆底手术。学成后，与同事们
一起努力提升了云龙县人民医院妇科
内镜及盆底技术，获得了广大患者的认
可，多次获得州级、县级表彰。2018年、
2019 年我先后荣获云南省总工会巾帼
标兵、云南省模范优秀医师称号。

2023年1月，我通过人才引进到大理
市第一人民医院妇科工作。2024年，我
院与大理市老科技工作者协会开展《女
性盆底疾病整复与保护助力乡村建设
项目》，目前完成了前期工作。近期已
商定大理市医共体联合市妇联、市科协
在大理市开展盆底功能障碍性疾病普
查，预计用 4 至 5 年时间对辖区内患者
情况进行全面了解，制定科学规范的整
复与保护方案。

主持人：据了解，您一直倡导“大健
康”理念，并通过开展讲座、义诊等公益
宣教活动进一步提升妇女尤其是农村
妇女的健康保健意识，请您跟我们聊聊
这方面的情况。

赵晓霞：“上医治未病”，医生不仅
要解决患者疾病的痛苦，还要通过行之
有效的健康教育和疾病预防手段提升
大众健康素养。从2018年起，我积极参
加义诊、妇女健康讲座、社区健康讲座
等活动。在云龙，我是县妇联巾帼宣教
团的成员。义务为云龙县高级中学学
生进行青春期女性问题健康宣教。并

通过网络平台开展围产期知识宣教和
女性健康科普知识宣教。通过各种形
式的宣传，我们使更多的女性关注自己
的健康并采取预防措施。

履职尽责显担当
主持人：您作为一名政协委员，是

怎样履职尽责的？您提交的提案的主
要内容及效果有哪些？

赵晓霞：我 深 刻 领 会 作 为 一 名
政协委员的职责，并将其与我日常工
作结合，发挥桥梁纽带作用，积极建言
献策，广泛调研，将发现的情况及时提
出意见建议。我提交的提案《关于加
强基层医疗人才队伍建设的建议》和

《关于推行女性盆底功能障碍性疾病
普查的建议》，得到了相关部门的重视
和落实。

其中，在《关于加强农村卫生专业
技术人才队伍建设的提案》中，我提出
要适当增加县、乡医疗机构编制，为壮
大卫生人才队伍建设提供必要的基础
条件；要放活人才招聘使用机制，使之
更有利于基层卫生人才引进；要全面落
实“两个允许”，激活医务人员工作积极
性，不断提高医疗服务质量和水平。

对此，大理州卫生健康委非常重
视，从多措并举提高农村卫生专业技术
人才队伍的服务能力和水平；完善人才
引进措施；落实基层生活补助；落实绩
效工资政策等方面给予了回复。

主持人：今年一月，州两会召开，请
您谈谈将如何学习贯彻好州两会精神？

赵晓霞：我将认真领会会议精神，
在卫生医疗岗位上学习好、传达好、贯
彻好州两会精神。作为一名政协委员，
我将继续自觉践行以人民为中心的发
展思想，立足本职履职尽责，用心用情
用力促进卫生健康领域群众急难愁盼
问题的解决。将始终坚守政协委员的
职责与使命，以高度的责任感和使命
感投身到工作中去，服务和保障好广
大患者。并利用临床一线贴近群众的
优势，广泛了解病患、家属的心声及愿
望，传播正能量、宣传好政策，继续传
承老一辈医学家胸怀祖国、严谨治学
的求实精神，更加注重加强医学人文
精神，扎扎实实履行工作职责，以更高
的标准严格要求自己，不断提高自身
业务水平和履职能力，以实际行动践
行自己的诺言，为推动健康大理建设
贡献自己的力量。

大理州政协委员访谈录

赵晓霞：医者仁心守护“她”健康

赵晓霞到基层开展义诊及宣教活动，与当地群众合影。（资料照片）
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背景信息

这是南宋爱国诗人陆游的一首咏梅词，他借赞颂梅花之
高洁品质，以物喻人，托物言志，表达了自己虽终生坎坷却坚
贞不屈的志向和情感。陆游一生酷爱梅花，将其作为一种精
神的载体来倾情歌颂，这首词作为咏梅诗词的代表被后世所
传颂。词的上片着力渲染梅花落寞凄清、饱受风雨之苦的情
形，暗喻了作者悲苦无奈的境遇；下片写梅花的灵魂与孤高
品质，“零落成泥碾作尘，只有香如故”的梅花，是作者一生心
系家国、不懈抗争以及对理想坚贞不渝的生动写照。

梅花并不想费尽心思去争艳斗宠，
任由百花妒忌排斥也毫不在乎。纵然片
片凋零，粉身碎骨碾作尘泥，梅花依然会
和往常一样散发出缕缕清香。

释 义

□ 通讯员 陆向荣 饶国生

近日，来自辽宁、吉林、湖北及巍山
本地的 20 多名学生和家长走进巍山县
永建镇西山村委会萝卜地村竹编基地，
开展非遗乐趣研学活动，沉浸式体验了
巍山的竹编传统技艺。

在萝卜地村的竹林里，大家感受着
大自然美丽的风光，了解竹编的原料及
采伐过程。在竹编艺人左玉伟的展室
里，造型精美的小背篓、提篮、水果盘、
蒲扇以及戒指、耳坠、发夹等竹编饰品
让人大开眼界，这里的 300 多种传统竹
编产品及工艺品都是左玉伟亲手编织
出来的。

“这么漂亮的小竹篮是怎么编出来
的？”“师傅，我也想要一个竹编手镯。”

“我想编一只小船。”孩子们围坐在长篾
桌边，认真观看师傅们的示范操作，眼
里充满了对掌握竹编技艺的渴望。有的
孩子还认真体验竹编的制作过程，在师
傅的指导下，编织出简单图案。

人人是篾匠，户户会编织。萝卜地

村是一个有着 98 户 368 人的村庄，当地
气候适宜，土壤、水利条件较好，适宜竹
子生长，全村竹林达 140 多亩。在当
地，几乎家家户户都会竹编手艺。左玉伟
的竹编技艺更是远近闻名，他创办的
巍山县左氏竹编工艺合作社，社员月收
入平均在 4500 元左右，最高的达 12000
多元。

为扩大产品影响，传承竹编技艺，
左玉伟推出了“沉浸式”竹编陶器制作
体验项目，把具体的手工竹编制作流
程展示给前来参观的客人，手把手教他
们制作竹编产品，吸引了美国乔治梅森
大学、马来西亚国立大学以及云南师范
大学、昆明传媒学院的师生前来参观
学习。

近年来，巍山县在推动非物质文化
遗产创造性转化、创新性发展的过程
中，深入挖掘优秀传统文化资源，与现
代潮流、文化艺术、亲子研学、休闲旅游
巧妙结合，竹编、扎染、甲马、土陶等沉
浸式体验项目不断涌现，实现了与商业
结合，焕发出新价值。

巍山——

乐趣研学进村寨 传统技艺放光彩

南涧县南涧镇正月初九龙灯会热闹举行。（摄于2月6日）
南涧镇正月初九龙灯会是州级非物质文化遗产代表性项目，当天，来自全县8个

乡镇的600多名民间艺人、30多支民俗表演队进行舞龙、舞狮、跳花灯、迎高台、踩高
跷表演，吸引了众多游客。

［通讯员 张玉玲 摄］

宾川县公安局交警大队民警正在清理路面油污。（摄于2月5日）
2月5日晚10时许，宾川县公安局交警大队民警巡逻至金叶路永祥线路段时，发

现路面有大量油污，存在安全隐患。为保障车辆通行安全，民警一边设置了警示牌
疏导交通，一边找来沙土覆盖清理，并联系相关部门对路面进行清洗。一个小时后，
路面上的油污被清理干净，道路安全隐患消除。

［通讯员 丁曼娇 摄］


